

大正、デモクラシーを背景に  
華々しく展開した民衆芸術運動の  
指導者・加藤一夫主宰の  
総合芸術雑誌



# 科学と芸術

大正四年九月→七年八月  
解説=紅野敏郎 大和田茂 跡=加藤不二子

全七巻別冊= 汎定価九八、〇〇〇円



加藤一夫

社会文学雑誌叢書  
第II期刊行開始！

●不二出版





# 無明

加藤一夫

## 物語のはじめに

朝、床の中で眼がさめるとすぐ、「今日は土曜だな」と自分は思った。そしてそれが一つの重い重荷となつて終日自分の肩の上にかゝつた。明日は日曜で、また厭な説教を教会でしなきやならぬと思つたからである。

教会で説教をする、だが、一體自分は何を説教するつもりだ、自分には説教すべき何者もない、のみならず自分には根本的な信仰すらない。そんな人間が説教をするなんて、寧ろ悲惨なる滑稽だと云はねばならぬ。

朝の御飯がすむと、自分は直ぐ自分の室にかへつて、机のまわりを片付けたり室内を掃ききよめたりした。そして静かに机の前に端坐した。この何のものもない頭から人の靈性を養ふべき生命を浮り出さうとしてである。

自分は先づ聖書を讀んだ、だが以前はあれ程深い真理と強い力と輝ける光とを自分に與へた聖書も、今はもう砂を噛む様な無味に過ぎない。自分はウォーズオスやテニソンの詩集を出した、けれど仍りそれ等にも何等の感興がない。ことにそれを説教の材料にしやうとするのだから尙更もつて駄目なことは云ふまでもない。エノック・アーデンの話でもしてやらうかと自分は思つた、けれどやつぱり、自分の心の底から湧いてくる感じでなければ語ることの出来ない自分は、おしきつてそれをやつて見る氣にもなれなかつた。

自分は失望した、そして苦しんだ。自分は本を開いた、ノート・ブックも開いた。そして町に出た。何處にと云ふあてもなく歩きまわつた。道々自分は思つた。

——自分は一體、講壇で神に祈り、神を讃美し、基督に神と自分との仲保をたのまなければならない身分だ。だが自分は果して神を信じて居るか、基督の神性や彼の十字架の贖罪的意義を信じて居るか、その後者を信じて居ないのは勿論であるが、前者と雖も實に怪しいものだ、もし誰か自分に向つて、「君は神を信じないのか」と訊くなれば自分は勿論「否」と答へる、けれどそれと反対に「君は神を信じて居るか」と問はれても、仍り同じ様に「否」と答へるより外はない。

